

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, domingo 29 de diciembre de 1901

NUMERO 767

## AZUCAR

NUEVA REBAJA DE PRECIOS

VENTAS AL POR MAYOR Y AL CONTADO

Desde el lunes 23 del corriente, y sólo por muy pocos días, mis agentes, los señores Pagés y Cañas y W. Steinvorth & Hno. de este Comercio, venderán el magnífico **Azúcar de Familia**, fabricado por don Federico Tinoco.

A C. 12-00 el quintal de 1ª superior—A C. 10-00 quintal número (uno) 1

A C. 8-00 quintal de 2ª R.

LINDO BROTHERS

## ESPACIO RESERVADO

## HIGINIO CARMONA

Acaba de comprar el establecimiento que perteneció á DON EUSEBIO VICENTE, situado entre la 10ª Avenida y la Calle 19.—\*—**Vinatería Pulpería y Bazar.**—Servicio esmerado.—Toda clase de vinos y licores finos.—Lo ofrece á los clientes y amigos de quienes espera se sirvan mandar sus órdenes.—Mercaderías nuevas á precios de situación.

Aquí se vende un cocktail superior y las mejores cervezas del país y extranjeras.—\*—¡¡ A lo bueno y barato !!

### GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

### GRAN LABRILLERA

en San Pedro del Mojón.

ESTRICTO CUMPLIMIENTO EN LOS PEDIDOS

Pueden hacerse hasta cinco mil diarios

SE GARANTIZA SU BUENA CALIDAD

José Mª Muñoz

San Pedro del Mojón. Noviembre. 1901.

## GIROS

Compro giros de Gobierno con un módico descuento  
J. R. H.

Oficina de "El Progreso"

## ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

☞ Precio y horas á comodidad

## EL AGUILA DE ORO

Este acreditado establecimiento acaba de recibir surtido completo de mercaderías, que ofrece á su numerosa clientela á precios sumamente baratos.

No hay que olvidar que su lema es vender mucho, aunque la ganancia sea poca.

Está situado en la cuesta de Moras frente á la botica de Mariano Jiménez.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

## LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, Dicbre. 29 de 1901

EL PORTAL

En el rincón del comedor, casi al nivel del suelo, mejor dicho á la altura de un par de cajones de fideos, estaba el tan mentado portal, el de los ensueños y desvelos de mis chiquillas, el que desde hace cinco meses vengo trazando en la imaginación y desarrollando con todos sus detalles para no perder la fama de arquitecto portalesco de que gozo entre mi progeñie.

Todo el 24 me lo he pasado de cuerito á cuerito en levantar ese edificio de mi fama.

Acá de este lado ostenta todo género de repliegues semejando rocas abruptas y acantilados, un pedazo de brin lleno de brea y sostenido por cuatro palillos de café, es el Irazú; la semejanza con el meneador de nuestro suelo es tan escasa que para evitarme el rótulo le encaramé á guisa de penacho una hueva de algodón cenizo; un alpinista, más relumbrante que cara de santo, se asoma al cráter; á la verdad, el cráter se asoma al alpinista porque éste es algo más que la mitad del tamaño del volcán entero. Una horrorosa cascabela de papel retorcido, asoma la descomunal cabeza por allá, por el nacimiento del Río Sucio, formado por un chorro de aserrín color de herrumbre, que saliendo de debajo del encerado pasa lamiendo la populosa ciudad de Carrillo, en la que descuella el Palacio del Rey Herodes, asentado á la vera de la Línea Ferrea, linde y principio de la hermosa llanura de Santa Clara, fabricada á punta de musgo y aserrín verde.

No ha desaparecido aún la raza aborigene, pésele á la Historia; díganlo sino las parejas de indios de Guatemala que atraviesan la llanura cargadas de loza y verduras y que se preocupan poco de un poste de luz eléctrica que enreda sus alambres entre unas cuantas docenas de arbolitos de cabulla que semejan pinos y que dan sombra á una tapa de cajón de galletas, hágote laguna

zurcada por peces de colores, cisnes, paticos de hojalata pintada.

A este otro lado y en medio de riscos y peñascos que se le deben al empedrado de la calle, levanta su techumbre hecha con un capacho de botella de cognac, el indispensable pesebre, bajo el cual se cobijan Virgen y Patriarca, el buey y la mula, rodeando á un montón de virutas bronceadas en las que habrá de tenderse á las doce de la noche ese delicado emblema del Cristianismo, esa cristalización encantadora de la inocencia y la belleza humanas, ese delicado artificio de la Divinidad materializada, el Dios Hombre, el Niño Jesús, el que me ha obligado á estar de rodillas horas enteras parodiando la Creación del Mundo y en cuyo honor he forjado el clásico portal, el de los ensueños y desvelos de mis chiquillas en el rincón del comedor.

Pasarán los años y esas niñas de hoy, verán mañana cuando á su mente acuda el recuerdo de los mejores días, cuando haya llegado á su corazón el deshielo de las ilusiones, cuando de los rosales de la existencia se hayan deshojado pétalo á pétalo las más preciadas flores y en el tronco amarillento y seco sólo palpe la mano la punzadora espina vendrá á su memoria, como enjambre de mariposas, como bandada de golondrinas, el tropel de los recuerdos, entre los que habrá de destacarse puro y sin mancilla, perfumado y armonioso el del Niño Jesús con sus bracitos abiertos tendido en el montón de pajas bronceadas, en el portal que hizo papá sobre dos cajones de fideos, casi al nivel del suelo en el rincón del comedor, mientras que el arquitecto de ese mundo de aserrín y encerados duerme el último sueño casi al nivel del suelo entre un cajón de pino en el rincón del Cementerio.

Z.

Heredia, diciembre 28 de 1901

¡Vamos a tener fiestas!

Si; pero no son fiestas políticas que, á veces, nos ofrecen los gobernantes, cuando, con sus lindísimos hechos no está de acuerdo la opinión pública, dejando á la madre sin el hijo, y á la esposa sin el marido; ya expatriando á aquél ó bien encarcelando á éste, todo evitado en estos días de regocijo, gracias á la transacción, entendida ésta en toda su pureza.

Son fiestas tradicionales que el país celebra cada año, á semejanza de los carnavales en otros pueblos. Sin embargo, ¿quién concibe fiestas sin dinero? He aquí la gran cuestión, que parece nada, y lo es todo. Muchos se dan á hablar como Dios les ayuda, y creen que la animación consiste sobre todo en tener buen humor. Mas, nosotros le diremos que miente al primero que se nos encare defendiendo tan peregrina idea. Todo el mundo sabe y el que no lo sabe que lo sepa ahora, que el alma de las fiestas es el dinero; y cuando éste llega á escasear, habrá mucha gente ¿cómo no?; pero gente triste y pensativa, viendo gastar á unos pocos, y ella sin poder hacer lo mismo. ¿Quién tiene la culpa, queridos míos, como diría un padre desde el púlpito, de que vayamos á estar bostezando y haciendo de mirones? Decidlo sin temor, vosotros, amigos nuestros, que nadie les va á pegar. ¿Es el Banco de Costa Rica, el Gobierno, ó la baja del café lo que nos tiene en este miserable estado? Uno de ellos. Yo opino que.....

—Anda, tonto, suelta de una vez eso que tienes en la boca— le dice el otro.

En esto se aproxima un policial que parece haberle dado el olor de la pólvora, y nuestros muchachos quedan como suspendidos.....

El agente del orden público más mañoso que instruido los mira, y los vuelve á mirar un tanto desconfiado; pero, al fin, cansado de esperar, y viendo, por otra parte, que no se decidían á reanudar la conversación, resuelve marcharse no sin antes advertir á nuestros interlocutores que el sitio donde se hallaban sentados (¡frente á la Caballería!) debían desocuparlo por las buenas ó por las malas; pues, así son en nuestra tierra después que han dado en ensayarlos; que gastan más pretensiones y más humos que sus mismos jefes.

Empero, nuestros amigos, tuvieron bastante prudencia, y sin protestar siquiera, de aquel abuso incontestable se levantaron yendo á ocupar otro lugar aún más pintoresco que el anterior (¿sería por temor á cual-

quier desafuero *caballescó?*), siendo ello suficiente para que el arte empezara á mostrarse en ellos, y la conversación fuera más animada.

—Oye, Pedro, aquí nos hallamos á salvo, y vamos á hablar con franqueza, ¿cuál de los tres factores económicos te parece que es la causa de nuestro gran malestar, y de que nos veamos hoy sin un cinco para divertirnos?

—Hombre! Eso no tiene vuelta de hoja; pues, ¿cuál sino el que puso al Banco en la necesidad de restringir—sin cálculo alguno, y parece también que sin conocimiento del gran papel que desempeñan en las modernas sociedades los establecimientos de crédito,—la circulación de sus billetes, que sea cual fuere la garantía, debimos no excedernos en nuestros impulsos infantiles? Si, convéncete, él es el primer culpable de nuestra actual situación económica, por creer que todas las cosas se pueden manejar aisladamente. Debido á esa manera de pensar, estamos hoy mal vestidos, mal comidos, y viendo las fiestas como dijo el otro..... por humor. ¡Valienhumor!; tener el estómago vacío y los pantalones rotos, y eso que los tengo un tanto remendados, sino ¿quién sabe lo que enseñaría.....!

—Calla, chico, mira que si sigues hablando así, es capaz de volver á visitarnos el policial. No lo ves allá abajo! ¡y cómo nos echa los ojos! parece que quiere tragarnos!

—Por Dios te lo suplico! si no tienes el valor necesario te vas de aquí, que yo..... ni como, ni bebo, ni divertirme puedo sólo con tu amistad. Te quiero, te aprecio; pero no llego hasta tolerarte un miedo que nos ha hecho y nos hace tanto daño, ¿lo entiendes?

Conque seamos valientes y nada más.....

—Perdóname si te he molestado; pero ¿qué haces con valor, y sin nada en el bolsillo; es decir, afeitado como ara de sermón? ¡Valiera la pena, si tuvieras ocho ó diez pesetas para ir á beber un trago, de ir á los toros, y más tarde, donde la chica; pero limpio buscando con las manos los bolsillos, no

# AVISO

En los primeros quince días hábiles del mes de Enero próximo, deberán pagarse en la Tesorería Municipal de este cantón, los impuestos municipales correspondientes al primer trimestre del año 1902.

14 de Diciembre de 1901

Manuel Montealegre

para sacar algún billete de veinte y cinco pesos, como en aquellos buenos tiempos, sino para dejarlas adentro, y no sentir tanto el mareo. No eso no puede traernos nada bueno.

—¿Qué no? ¡Ya verás! Se me ocurre una magnífica idea. Oya, tú me esperas aquí y yo voy ahora mismo á buscar al General Crisóstomo que debe estar en los toros en uno de los pacos de la derecha. A dicho militar libré mi padre una vez de que le pegaran una tremenda paliza, por estar convertido en adulator del Gobierno de entonces, y creo que él ha quedado muy reconocido á tal servicio, por lo cual, no dudo, me haga si se lo pido, un buen regalo.

Y así que hubo llegado á este estado, por demás animado, la conversación, nos separamos de nuestros amigos, dejando el uno en su sitio, y el otro con toda seguridad, en el camino del desengaño.

EL CHICUELO

## En el Congreso

En este Alto Cuerpo, con motivo del contrato Ferrocarril al Pacífico, ha habido durante el mes que termina, una especie de jugada de titeres que merece remembranza.

El Poder Ejecutivo convocó al Congreso á sesiones extraordinarias para que resolviera respecto de la solicitud del contratista de la construcción del Ferrocarril al Pacífico, á efecto de que se declarara cierta liberación en favor de las cédulas entregadas á la Empresa por cuenta de los trabajos verificados. La solicitud no estuvo clara ó la resolución dada á ella no satisfizo á los *solicitantes*, según se dice, porque uno de los señores Diputados encargado *en poridad* por el señor Presidente de la República, de hacer ciertas aclaraciones, se abstuvo de ello.

Como que cada uno ha que-

rido librar el *fardo* en este asunto.

Como la Resolución no fué satisfactoria se convocó de nuevo extraordinariamente al Congreso, sin que aparezca la luz toda que la gravedad del asunto reclama, pretendiendo no sólo la reforma de la cláusula XVII del contrato original del Ferrocarril al Pacífico, sino también la del espíritu recto de la cláusula XIII que es fundamental.

A este nuevo ocuro se le dispensaron los trámites del Reglamento, hasta su previa publicación por el periódico oficial; procedimiento que á mi humilde juicio es ilegal.

El *entendido* señor Vicepresidente señaló para la discusión un día feriado (quiere aparecer laborioso) pero el valiente Padre Martínez reclamó y el señor Presidente, lavándose las manos, señaló el jueves 2 del próximo Enero de 1902, para el debate respectivo.

Así se concilia la *pujante* situación del Tesoro, con el patriotismo de los señores Diputados.

Resumen

¿Se habrá cumplido con la ley!

En caso negativo, ¿quién es el responsable? ¿El señor Presidente de la República, el Congreso ó ambos?

En todo caso, á mi modo de ver, lo que se resuelva, carecerá del sello de la legalidad, regravado el hecho por lo perjudicial á los intereses nacionales, rompiendo la unidad y trabazón sabiamente calculados en el Contrato Ulloa Cassement.

FLORENCIO CASTRO.

## CRONICA MENUDA

### Pasantes de Abogado

Ayer después de un examen muy lucido por la diversidad de temas y facilidad con que los desarrollaron se les confirió el título de Pasantes de Abogado á los estimables jóvenes don Víctor Trejos y don Basileo Muñoz.

Unidos por los lazos de la amistad y cobijados por los mismos hermosos ideales políticos de bien para la Madre común no podemos menos que mirar con entusiasmo esos triunfos de dos jóvenes llamados á tomar parte importante en las tareas sociales.

Les enviamos con verdadero regocijo de amigos un sincero apretón de manos, pues tanto los circunstancias como el tribunal manifestaron lo satisfactorio que les había sido el examen.

### Buenos efectos

Habla el Dr. Ponciano Muñoz, médico muy conocido en Rivas:

“Cuantas veces he hecho uso de la *Emulsión de Scott* por creerla útil ó indicada, otras tantas veces he visto sus buenos efectos.”

Infalible, eficaz, inalterable: este es el testimonio unánime de toda la facultad médica.

La *Emulsión de Scott* es innegablemente el supremo sostén de la vida.

### “El Derecho”

Este pobre señor no sabe lo que dice: En gacetilla dice que ha trasladado su oficina á la Cuesta de Moras, contiguo á la de *El Día* y en anuncios dice que está su oficina en el mismo local del Club desinfectado, 50 varas de la esquina noroeste del Parque Central.

Ni, en eso les gusta la verdad.

## TABLADO ESQUINA S. O. EL PRIMERO—EL MEJOR

Todo alfombrado á la oriental.—20 metros largo, 8 id ancho. 3 anchos gradas, 2 m. 70 cm. ancho y 20 cm. de diferencia.

## DE NIVEL

El último como el primero domina la escena.—Balcón de recreo á la calle, alfombrado y amplio.—A la buena sociedad ofrece barato,

TOMAS BADILLA

## AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

## Es Fácil De Tomar.

Las niñas y jóvenes delgadas, pálidas y anémicas han menester de un alimento que contenga grasa, á fin de enriquecer la sangre, colorear las mejillas y recuperar la salud y la fuerza. Puede asegurarse que casi todas rechazan la grasa en la comida.

## LA EMULSION DE SCOTT

DE  
Aceite de Hígado de Bacalao  
CON  
Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

es, ni más ni menos, lo que les hace falta; no solamente les proporciona el importante elemento (aceite de hígado de bacalao) en forma grata al paladar y de fácil digestión, sino también los hipofosfitos que tan valiosos son en los trastornos nerviosos de que comúnmente va acompañada la anemia.

La EMULSION DE SCOTT es un alimento que contiene grasa y que se digiere con más facilidad que la grasa en cualquiera otra forma. Las carnes son hasta cierto punto necesarias para la salud. Y esa es una excelente manera de adquirirlas.

Hemos conocido á personas que tomándola ganaron una libra en un día.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

Exíjase la legítima de Scott con el envoltorio completo en que aparece la contrasena del pescador que lleva sobre los hombros un gran bacalao.

# SE VENDE

A precio sumamente barato una casa situada en La Unión.

Ocupa un punto céntrico

Es grande y muy cómoda — Su construcción es de lo mejor

Para informes

entenderse con don Pedro Barahona los días sábados en San José.

Cartago 21 de dic. de 1901

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más conocidos Extracciones absolutamente sin dolor.

## JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

## MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

## LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,  
Administrador.

## Doctor José Joaquín Jiménez

CIRUJANO DENTISTA

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

OFICINA FRENTE AL SACRARIO

BAJOS DE LA ESCUELA DE DERECHO

## LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

## ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

## LETICIA

CANTINA

CANTINA

## PROPIETARIO

Tacio Castro

Situada en la esquina opuesta á la Imprenta Nacional antiguo local de La Francia.

Los Mejores Cocktails

Las más sabrosas bebidas.—Salón especial para servicio.

## VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V. ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico.

## HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Vendo semilla de zacate gengibrillo.

## EL NUEVO MUNDO

## AL RESTAURANT CENTRAL

DE JUAN AMIGHETTI

El Mundo Nuevo, el mundo de buen gusto prefiere hoy el Restaurant Central por la variedad de la mesa y el aseo, prontitud y baratura del servicio.

El servicio de café por las mañanas en el "Restaurant Central" es un halagador cuadro de boda en una quinta de campo. El nacional y el extranjero encuentran estímulos que vencen al más empedernido apetito.

Almuerzo, comidas, cenas exquisitas.—Cantina abundante.

Al "Restaurant Central". Amigos!

7ª Avenida—150 metros al O. del Parque Central.

Juan Amighetti

## RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

## Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A.

M, A 2 P M

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.